contient l'exposé effrayant des pertes de vies et de biens, de l'œuvre de sauvetage, de secours et de reconstruction accomplie par Sa Sainte-té Pie X, des soins pris pour donner un logement aux réfugiés et un asile aux orphelins; enfin une exposition détaillée de la manière dont il s'y prit pour disposer en faveur des victimes des millions de francs que lai avaient confiés les fidèles du monde entier.

Ce rapport réflète admirablement la pure et tendre charité du cœur si paternel de Pie X, en même temps que son esprit de justice et de droiture dans la répartition de ces dons généreux du monde entier.

Ses humbles ressources personnelles avaient déjà été épuisées pour venir en aide à ses fils malheureux lorsque le télégraphe, un moment désorganisé, vint révéler au monde toute l'effroyable réalité du désastre. Quand, plus tard, le Saint-Père fut fait le dispensateur des largesses du monde entier, et chargé de pourvoir au soulagement des survivants si durement éprouvés, il s'acquitta si bien de sa mission de confiance, que non seulement il pouvait rendre compte jusqu'à un centin de l'argent qu'il avait reçu, mais qu'il prit sur ses maigres revenus pour parfaire la somme.

Le document, qui vient d'être publié, prouve amplement ces avancés et montre jusqu'à l'évidence qu'aucune somme ne s'égara, soit sous forme de dépense occasionnée par la distribution des fonds de secours, comme cela arrive souvent en pareille occurrence, soit en raison du manque de méthodes sérieuses dans la gestion de ces fonds. Quelques milliers de francs ont couvert toutes les dépenses, qui dans beaucoup de cas absorbent jusqu'à trente ou quarante pour cent des sommes contribuées: les mesures les plus modernes, les plus promptes et les plus efficaces furent prises pour réaliser la plus grande somme de bien avec les moyens dont on disposait. La lecture de ce rapport sera la source d'une vraie joie pour ceux (quelques uns ne fort pas partie de la grande famille religiouse dont il est le père), qui ont choisi le Père commun de la chrétienté comme le meilleur dispensateur de leurs charités au profit de leurs frères éprouvés de l'Italie méridionale. L'autorisation de rendre publics ces comptes fut donnée, et pour donner satisfaction à ces âmes généreuses et aussi pour reconnaître à la face du monde et d'une manière durable la noble charité dont on l'avait fait le sûr et fidèle instrument.

Le rapport, en outre des pages imprimées, contient un magnifique frontispice représentant le Saint-Père, et cinquante et une gravures en taille-douce donnant une idée de l'œuvre dévastatrice : du tremblement de terre et des nouvelles constructions élevées par les soins de Sa Sainteté. Dans cette effroyable catastrophe, la ville de Messine ainsi qu'une cinquantaine de bourgs et de localités environnants, et de l'autre côté du détroit, la ville Reggio ainsi que la preque totalité des bourgs et villages de l'extrémité sud de la péninsule Calabraise,